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避险情绪蔓延

日元再度急速升值

美联储主席伯南克承认美国经济复苏步伐

放缓， 世界银行下调全球与发达国家经济增速

预期， 加上德国

4

月工业产值环比意外下降，

欧美股市连续下跌， 市场避险情绪迅速升温，

以澳元为首的风险资产遭抛售， 日元则因受到

资金青睐而走高。

在昨日的欧洲交易时段， 日元加速升值，

美元兑日元汇率持续低迷， 并一度跌至

79.7000

水平， 创下近

1

个月以来的新低。 日

本大地震过后， 日元汇率急速攀升， 市场人

士认为， 除非日元的强势对日本股市及经济

造成负面影响， 否则日本政府不太可能采取

干预措施。

日本财务省昨日公布的数据显示， 今年

4

月份中国净买入价值

1.33

万亿日元 （约合

166

亿美元） 的日本长期国债， 创下

2005

年

1

月

份以来最高记录。 有分析人士表示， 中国正在

努力实现外汇储备多元化， 日元显然是候选货

币之一。 中国大量买入日本长期国债， 似乎印

证了日元将长期升值的趋势。 （吴家明）

汇控向麦道夫案受害者

支付

6250

万美元

汇丰控股日前与爱尔兰基金公司

Thema

达成和解协议， 将向受害人支付

6250

万美元，

成为全球首家与受害人进行和解的金融机构。

汇控表示， 对于其他与麦道夫案有关的索

偿， 公司仍持有充分的抗辩理由， 并会继续积

极辩护到底。 汇控强调， 这次公司是根据美国

法院的批准进行和解， 但不等于承认在事件中

有错误。

据悉， 爱尔兰基金

Thema

曾投资于纳斯

达克前主席麦道夫设立的投资公司， 汇控则作

为该基金的信托人及管理人。

Thema

基金认

为， 汇控应该知道麦道夫所进行的诈骗活动，

因此对汇控提出集体诉讼。

麦道夫案被称为史上最大的金融诈骗案，

麦道夫利用 “庞氏骗局” 的手法进行诈骗，

用新投资者的资金派发给之前的投资者， 令

投资者损失超过

500

亿美元， 他被重判入狱

150

年。

（吕锦明）

纠结支付宝股权安排 雅虎遭股东集体诉讼

证券时报记者 朱凯

一项在美国提出的集体诉讼，

将有望进一步厘清支付宝重组事件

的核心。 是安全合法地获得牌照，

还是通过 “协议控制” 形式绕开中

国监管制度， 将会成为美国雅虎在

诉讼中必须回答的问题。

北京时间

6

月

8

日凌晨， 美国

公司

Kendall Law Group

宣布， 该

公司已代表股东对雅虎发起一项集

体诉讼。 诉讼指控称， 雅虎最晚在

今年

3

月

31

日就已获知支付宝的

所有权发生了转移， 这一事件已大

幅降低雅虎对阿里巴巴集团投资的

价值。

海外舆论说， 美国雅虎必须要向

股东们确认一个事实， 即如果在获得

牌照的法律基础上存在瑕疵， 他们的

利益将存在巨大的不确定性， 而这将

会使股东们的利益存在巨大风险。

有消息称， 董事会知情甚至

默许了支付宝公司为获得牌照所

采取的对应措施。 双方的分歧集

中在： 为了获得第三方牌照， 支

付宝是否应该完全遵循中国法律，

抑或可以绕开法律？

这次诉讼将有望涉及上述命

题。 海外媒体披露称， 按照美国

证券市场的信息披露机制， 美国

雅虎需要充分的理由来说服股东，

自己选择的披露时机和方式是适

当而且合理的。

此前， 阿里巴巴集团董事

局主席马云曾表示， 在中国的

监管制度方面， 包括美国雅虎

和日本软银在内的阿里巴巴集

团股东们， 的确存在不同意见，

但对于 “支付宝必须首批获得

支付牌照” 这个前提 ， 则是拥

有完全共识的。

不过， 董事会对于在共同前提下所

应采取的技术性步骤， 却存在严重分

歧。 马云等管理层认为， 支付宝公司必

须在百分百合法和透明的前提下获得牌

照， 必须要对支付宝股权进行重组； 而

其余的股东则一度提出， 应采取协议控

制的形式以实现利益最大化。

所谓协议控制， 指的是成立纯中

资持股的公司进行持牌， 通过商业协

议安排， 将持牌公司收入转入外资公

司。 马云等管理层指出， 协议控制的

方式是一个巨大的冒险。 业内人士也认

为， 按照中国央行的表态， 如采取协议

控制模式， 则意味着将支付宝的未来寄

希望于 “打擦边球” 或者央行监管宽泛

的基础之上， 而这明显是一件具有极大

风险的事情。

雅虎

7

日收于

15.44

美元， 创近

8

个月以来收盘新低。

刺激政策难再续 伯南克进退维谷

证券时报记者 吴家明

美联储为刺激经济而实行的第

二轮量化宽松货币政策将于本月底

到期， 美联储主席伯南克当地时间

7

日又一次站到聚光灯下， 但他并

没有像市场期待的那样作出将出台

进一步刺激计划的任何暗示。

下半年经济将提速

在刚刚过去的

5

月份， 对于

走在复苏路上的美国经济来说是

又一个令人不安的月份。 多项数

据都显示， 美国经济复苏势头依

然缓慢。 与此同时， 美国股市至

今已经连续五周下挫。 伯南克表

示， 美国经济复苏步伐出现放缓

迹象， 但预计美国经济将在今年

下半年提速。

伯南克认为， 日本地震及海

啸对国际产业链造成了冲击， 导

致美国经济在一季度减速。 随着

地震及海啸袭击对国际产业链的

影响在接下来的几个月逐渐减

退， 加上汽油价格逐渐企稳， 美

国经济将在下半年提速， 美国劳

动力市场的改善对于家庭消费意

愿提振至关重要。 美国总统奥巴

马当天在与到访的德国总理默克

尔举行联合记者会时也表示， 他

并不担心美国经济会出现 “二次

探底”。

除此之外， 几乎所有的公开

市场委员会成员都认为目前的通

胀是暂时性的， 中期来看通胀仍

然受到抑制。

美联储左右为难

伯南克并没有提到美联储将

进一步采取哪些措施加快经济复

苏的步伐， 尤其是美联储会不会

推出第三轮量化宽松政策问题，

伯南克更是不露丝毫口风。 分析

人士普遍认为， 伯南克对经济的

看法基调未变， 美联储再度推出

新一轮刺激计划的可能性不大。

受此影响， 美国股市三大股指

７

日尾盘出现跳水， 昨日亚太股市

普遍下跌， 欧洲股市低开低走，

三大股指盘中跌幅接近

1%

， 黄金

与白银期货价格双双下挫。

美国达拉斯联储主席费舍尔

表示， 美联储应撤回刺激性措施，

让经济进行自我修复。 世界银行

经济学家蒂莫也表示， 外界对于

第二轮量化宽松政策的批评声不

断， 量化宽松措施的成效已逐步

减退， 美联储不应推出第三轮量

化宽松措施。

有分析人士表示， 尽管美联储

希望避免继续为经济提供额外刺

激， 但鉴于目前的经济情况， 美联

储也不敢轻易收紧货币政策， 以避

免经济复苏出现停滞。 美联储不会

推出第三轮量化宽松措施， 也不会

在今年年内加息。

美元颓势难扭转

伯南克承认美国经济复苏步伐

出现放缓迹象， 但市场对于美联储

推出更多宽松政策的预期却有所减

弱。 在两种相互对立的效果作用

下， 在昨日的欧洲交易时段， 美元

指数维持窄幅波动态势。

数据显示， 自第二轮量化宽

松实施至今， 美元指数累计跌幅

超过

１０％

， 美国的通胀率却大幅

上升， 美联储 “大开印钞机” 的

举动已经严重威胁美元地位。

布朗兄弟哈里曼驻纽约货币

策略师密克表示， 伯南克的讲

话似乎未能对美元走势造成影

响， 欧洲央行可能会在今日的

议息会议上强调再次加息 ， 从

目前经济基本面上看 ， 没有理

由做多美元。

韦奕礼提前挂冠

“打虎英雄”或返英履新

证券时报记者 吕锦明

6

月

8

日， 是韦奕礼 （

Martin

Wheatley

） 最后一天以香港证监会

行政总裁的身份上班。 回顾过去近

6

年的工作时韦奕礼坦承，

2008

年

发生的 “雷曼事件” 是他在任内面

临的最大难题。 临别依依， 韦奕礼

寄语他的继任人， “必须具备高度

的诚信， 还要 ‘面皮厚’”。

“打虎英雄”铁腕执法

在加入香港证监会之前， 韦

奕礼曾供职于伦敦证券交易所，

任副行政总裁； 在加入香港证监

会后， 他还担任金融稳定委员会

（

FSB

） 准则执行常设委员会委员、

国际证监会组织 （

IOSCO

） 技术

委员会委员， 目前仍是国际证监

会组织技术委员会卖空专责小组

主席。

2005

年加入香港证监会的韦

奕礼， 在业内素有 “打虎英雄” 的

美誉， 这与他坚决净化市场环境、

强势打击市场失当行为的铁腕作风

有密切关系。 在他主政期间， 香港

证监会一改 “无牙” 的传统形象，

严打股市内幕交易等失当行为。 即

使在全球金融市场动荡期间， 韦奕

礼及香港监管机构仍将较高的国际

监管标准视为市场基石， 从不迁就

市场的不规范行为。

韦奕礼在任内曾领导香港证

监会成功打击了多宗金融违规案

件， 而且涉及的机构和个人大多

算得上是 “大老虎”。 其中最为人

津津乐道的， 是香港证监会介入

调查电盈私有化计划所引起的

“种票” 疑云， 法庭据此并未批准

电盈私有化， 电盈随后宣布私有

化最终告吹， 这也引起了业界对

检讨 《公司条例》 和保障小股东

利益的关注。

提前离任或因

不能释怀雷曼事件

5

年前， 韦奕礼开始出任香港证

监会首任行政总裁； 转眼间， 他在会

内度过了

6

个寒暑。 离任之前他表示，

自己最放不下的仍是 “雷曼迷债事件”

中的投资者。 “我们当时知道雷曼兄

弟有危机， 只是鉴于之前美国当局在

拯救贝尔斯登和其他大行时都是在最

后一刻才出手， 所以我们估计不到有

关机构最后会让雷曼倒闭。 我认为，

这毫无疑问是我任内面临的最低潮。”

据了解， 持有英国国籍、 现年

50

多岁的韦奕礼， 他的

2011

年任职

合同实际到期时间是

9

月， 但他决定

不再谋求连任， 并毅然请辞， 他给予

外界的理由仅仅是 “任职

6

年后， 似

乎到了返回英国的好时间”。

但是业界猜测， 韦奕礼 “未老还

乡” 也许和雷曼事件有关。 雷曼事件

在

2008

年金融海啸爆发后闹得香港

满城风雨， 香港证监会也因此被市民

及业界批评监管不力， 令韦奕礼的职

业生涯蒙上污点。 另外，

2009

年以

介绍形式在港上市的亚洲果业， 首日

上市股价大幅波动而被勒令停牌， 香

港证监会再次被批评对上市公司招股

文件披露数据的监督制度不够完善。

韦奕礼昨日面对媒体时坦言， 雷

曼兄弟倒闭后证监会要处理大量投

诉， 对证监会而言是个考验。 “但是

我在任内最开心的事， 是能够解决大

部分的雷曼迷债赔偿问题。” 当被问

及作为一个外国人在工作中是否有不

便时， 韦奕礼笑称由于自己听不懂粤

语， 所以也不明白雷曼债券示威者喊

的口号， 或许这也是一种 “好处”。

韦奕礼还表示， 于任期内仍有两

项工作未完成， 包括： 修订上巿公司

条例及对上巿公司保荐人的监督及咨

询。 他同时强调， 香港监管机构在对

包括对冲、 资本及交易法规等在内的

多方面监管都要比美国更严谨。

后韦奕礼时代接棒悬念

据接近韦奕礼的人士透露， 韦奕

礼正式离开香港证监会后， 将有可能

赴任英国金管局， 担任消费者及市场

营运部营运总监一职。

韦奕礼时代的结束， 令人开始关注

谁能执掌香港证监会行政总裁的帅印。

对于韦奕礼离任后的空缺， 香港

财经事务及库务局局长陈家强早前曾

表示， 港府将会在全球公开招聘， 并

强调 “更换总裁不会影响证监会的良

好监管传统”。

韦奕礼昨日被媒体问及下任行政

总裁人选该具备的条件时， 他表示，

国籍并非决定因素， 有关人选需要与

金融资本市场有紧密的关系， 并拥有

丰富知识， 还要 “厚面皮”。

香港证监会昨日发布公告称，

“由于现任行政总裁于今天离职， 而

委任新行政总裁的程序仍在进行中，

因此证监会副行政总裁及执行董事张

灼华女士将担任署理行政总裁一职，

直至行政长官委任新行政总裁为止。”

新闻人物

Observation

欧佩克暂不增产

国际油价止跌反弹

昨日， 石油输出国组织欧佩克在维也纳

举行会议， 出乎市场意料， 欧佩克宣布， 各

成员国无法就增产议题达成共识， 决定维持

产量不变。 受此影响， 在昨日的欧洲交易时

段， 国际油价止跌反弹， 并一度突破每桶

100 美元。

欧佩克主席表示， 市场仍然供应充足，

对于是否增产， 部分成员国认为需要更多时

间进行评估， 欧佩克将会在 3 个月后做出适

当决定。 据悉， 伊朗、 委内瑞拉和阿尔及利

亚都拒绝增产。 图为伊朗驻欧佩克代表穆罕

默德·阿里·哈提比在维也纳会议现场。

（吴家明）
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